



Mi Universidad

Controles de lectura

Samantha Vázquez Álvarez

Segundo Parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jimenez Ruíz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de Abril de 2025

Modelos médicos en México

Alvarez Ruiz

Samantha

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre este y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones y el saber de las prácticas orientadas para transformarlas. Distintos momentos del desarrollo de la salud pública estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma en como se perciben estos procesos de salud como modelos puros prácticamente han desaparecido, lo que da lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas

Práctica social del lenguaje de los nahuas

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Samantha

La introducción del libro "La práctica social del lenguaje de los nahuas" de Victor M. Castillo Farreras plantea un análisis detallado sobre cómo el lenguaje náhuatl, no solo es un medio de comunicación, sino también un reflejo fiel de las prácticas sociales, económicas, políticas e ideológicas de los pueblos nahuas prehispánicos. Más allá de su función inmediata de transmitir información, el lenguaje actúa como un espejo de la estructura social y de las formas de origen y organización que rigen la vida en una comunidad. En el caso del náhuatl, esta relación es particularmente relevante porque a través de su vocabulario, gramática y sus usos se pueden identificar valores, las creencias, mecanismos de interacción que conforman la vida cotidiana de los nahuas. Así, el estudio del náhuatl permite reconstruir aspectos esenciales de su sociedad y comprender mejor el modo que estos

Medicina Tradicional

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Samantha

Con la naturalidad de quien receta para el alma, la voz al otro lado del teléfono me dice que por 200 pesos la lectura del maíz que me ofrece es suficiente para saber la enfermedad que tengo. No se trata de un lugar de adivinación y mucho menos un receptáculo de destino, si no que se trata de casos de medicina tradicional y herbolaria promovidas por el gobierno ofreciendo curas a distintas patologías como el empacho, ronca de angina, tomazcalli, entre otros. En una sesión de lectura de maíz de aproximadamente media hora, la curandera dice de que en pámplad se padece, con ayuda de un ritual mesoamericano que se basa en el análisis para encontrar patrones en granos de maíz dispuestos sobre la mesa. El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha demostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento en apoyo a medi-

Referencias bibliográficas:

1. López, A.O., Blanco, G.J. (1994). Modelos Socioeconómicos en Salud Pública: conciencias y desencuentros. Universidad Autónoma Metropolitana- Xochimilco, México. PP 374- 384
2. López, A.A. (2017). Medicina náhuatl. Universidad Nacional de México, Instituto de Investigaciones Históricas. PP 5- 44
3. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudo ciencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.